



Opinion File

中村 伊知哉

(なかむら・いちや)

慶應義塾大学大学院教授。政策・メディア博士。1961年生まれ。京都府出身。京都大学経済学部卒。大阪大学大学院博士課程単位取得専攻。在学中にロップ・クランド「少年ナイン」のディレクターを務める。1984年、郵政省入省。電気通信局で通信自由化に従事した後、放送行政局でCATVや衛星ビジネスを担当。豊別原副局長を経て、通信政策局でマルチメディア政策、インターネット政策を推進。1993年からラリに赴任し、1995年に帰国後は官房機密調査課で総務課、省庁再編に従事。1998年、郵政省を退官し、MIT客員教授に就任。2002年、スンフード日本センター研究所所長に就任。2006年9月から慶應義塾大学DMC機構教授。2008年4月より現職。融合研究所代表理事、NPO法人「CANVAS」副理事長も務める。主な著作に、「デジタル教科書革命」(共著、2010年)、『ソフトバンククリエイティブ』、『デジタルサイネージ戦略 電子看板最前線』(共著、2010年)、『中村伊知哉の新世紀ITビジネス論』(2011年)、『ディスカヴァー・トゥエンティワン』などがある。



2013年9月20~22日に、フランス・パリで行われたTokyo Crazy Kawaii Paris。
左から2番目が筆者。その右がクールジャパン戦略担当の福田朋美内閣府特命担当大臣。

ナショナル・クール」と題する論文を発表したのは12年前、2000年のことだった。グロス・ナショナル・クールとは、GNP(グロス・ナショナル・プロダクト、国民総生産)になぞらえた概念で、「流行文化力」とも称すべきクールな(かつこいい)価値を国力の指標にみたたるものだ。その論文は冒頭、こう記す。

「日本はスーパーパワーを再生している。政治経済の逆境というよく知られた状況に反し、日本の国際的な文化影響力は静かに成長している。ポップミュージックから家庭まで、建築からファッショニングまで、そしてアニメから料理まで、日本は80年代の経済パワーがなしとげた以上の文化的スーパーパワーを示している……」

かつてはハラキリ、カミカゼに代表される「闘う国家」が日本のイメージだった。これはトヨタ、ホン

ナショナル・クール」と題する論文を発表したのは12年前、2000年のことだった。グロス・ナショナル・クールとは、GNP(グロス・ナショナル・プロダクト、国民総生産)になぞらえた概念で、「流行文化力」とも称すべきクールな(かつこいい)価値を国力の指標にみたたるものだ。その論文は冒頭、こう記す。

「日本はスーパーパワーを再生している。政治経済の逆境というよく知られた状況に反し、日本の国際的な文化影響力は静かに成長している。ポップミュージックから家庭まで、建築からファッショニングまで、そしてアニメから料理まで、日本は80年代の経済パワーがなしとげた以上の文化的スーパーパワーを示している……」

マンガ、アニメ、ゲームだけではない。ロボットペッettやケータイ、寿司やカラオケなど、商品のデザインやライフスタイルもまた現在の日本のポップな姿として海外に紹介されている。家ではロボットペッttを飼いならし、外では写真やビデオをケータイで撮り、片手の親指でメールを打つ。回転寿司を食べてカラオケで騒ぐ。子どもの化粧セット、フィギュア人形やカツアップ麺、異様に浸透したコンビニ、どつき漫才、多様なアダルト産業。不思議の国、それが外国から見た日本だ。

ダ、ソニーといったグローバルに「闘う企業」に転換した。そしていまやこのイメージは、NARUTO・ピカチュウ、スーパー・マリオ・ブラザーズという「闘うキャラクター」に取って代わられた。

米国のジャーナリスト、ダグラス・マッカレイが「日本のグロス・マッカレイが「日本のグロス・

2013年9月、「Tokyo Crazy Kawaii Paris」というイベントを筆者が実行委員長となつて開催した。マンガ、アニメ、ゲームといったコンテンツに加え、ファッション、和食などを横断する日本総合展だ。初取り組みだったが、出展社70、来場者2万人を得て成功裡に終わつた。福田朋美クールジャパン戦略担当大臣にもお越しいただき、ゴシック風の和服と日本ロリータ風のドレスで会場を食べねり歩きをしてもらつた。

パリでは毎年7月、日本ポップカルチャー好きの若者たち20万人が集う「ジャパンエキスポ」という巨大イベントがあり、アニメやゲームのキャラクターに扮したコスプレイヤーが大騒ぎする。しかし、出展する日本企業はビジネス面では苦戦していた。ファンが多いからといって、おいそれとカネになるわけではない。フランス人の手によって運営され、プラットフォームを握ら

れているからだ。ならば自ら主導権を持つ企画を組み立てよう。それが「Tokyo Crazy Kawaii Paris」だ。このように、日本の文化産業力を海外で発揮しようという民間の動きが活発になっている。国内市場で潤っていた時期は過ぎ、どの産業も世界市場に挑戦せざるを得ない。その機運が高まっている。

海外における日本文化の人気度

それにしても、日本文化は海外で人気がある。

フランクフルト大学の日本学科は教員が2人のところ、日本のポップカルチャー熱で、昨年は1000人、昨年は2000人の学生が入ってきましたという。米国では年間20近く、アニメファンのイベントが開催されている。アジアでも日本のポップカルチャーは評判が高い。中の企業が「巨人の星」のアニメを共同制作し、インドでは「巨人の星」のクリ

日本はクールジャパンで文化立国を推し進めよ

中村 伊知哉

狂的な興奮状態だった。

日本在住の外国人が日本のクールなものを取り上げて論議するN

HKの番組「クールジャパン」。筆者も出演しているのだが、彼らの話には日本ブランドの広がりを感じる。

彼らが面白いと感じるのは、マンガ、アニメ、ゲームといった典型的なジャパンクールだけではない。ものづくりやサービス、社会システム、ライフスタイルに及ぶ。

マッカレイが「日本のグロス・

ケット版アニメが放映されている。

米国でもフランスでも、日本のマンガが現地コミックをしのぐ人気をみせていく。

世界での日本語学習者数は、1998年の210万人から200

9年の365万人へと急増し、その最大の理由がアニメ・マンガにある

という。筆者のゼミにも10人以上の留学生がいるが、ほぼ全員がアニメやマンガに憧れて来日した学生だ。

2013年夏、名古屋で開催された「世界コスプレサミット201

3」では、20カ国の中学生が集結し、コスプレの頂点を極めるバトルを開催した。筆者が企画に参加した2005年の愛・地球博

でのサミットでは、日本・米国・中国・ドイツ・フランス・イタリア・スペインで行われた予選に、それぞれの国で何万人という応募があった。その優勝賞品は「日本旅行」。コスプレの聖地「ニッポン」へ来ることができたとあって、各国の優勝者は熱

年続く老舗経営のビジネスモデル。

便や商品の包装が示すきめ細かいサービス力。世界に例のない、数百

留学生がいるが、ほとんどの留学生が給食当番を務める教育システム。筆者が留学生

などから聞いた「自国に持ち帰った

「もの」の例だ。

米国のジャーナリスト、ダグラス・

日本はクールジャパンで文化立国を推し進めよ

ありのままの日本が欧米に受け容れられているのは、カブキ、スマウ、ゲイシャといった日本のエキゾティシズムやオリエンタリズムとは様相を異にしている。そしていま日本本のポップカルチャーが示す伝播力、浸透力、影響力は、かつて浮世絵が印象派の誕生に与えた刺激よりもはるかに大きいと考えられる。

ポップカルチャーは産業として期

待されている。コンテンツ産業（映画、アニメ、ゲーム、書籍・音楽など）の制作、流通を担う産業（総称）の国内市場約12兆円のうち、マンガ、アニメ、ゲームの「御三家」が占める割合は約1割だが、これを利用した音楽、キャラクター商品、アミューズメント施設等のビジネスを含めると3～5兆円の市場となる。デザイン、建築、観光などの関連市場や法人効果を合わせれば100兆円以上

の産業領域が広がる。日本のポップカルチャーは、クール、ポップ、キュートなティエットを商品やサービスにも付加し、新しい日本ブランドをつくりつつある。



ところが、期待に反し、コンテンツ産業の足腰は弱い。不況の中、市場規

模は、拡大はおろか逆に減少に転じている。ポップカルチャー御三家も苦戦。1997年に5700億円の売り上げがあつたマンガは2010年には4100億円まで縮小。アニメ制作時間数は2006年をピークに減少、DVDの売り上げも減少している。ゲームも国内市場は1008年から減少に転じている。海外で御三家が奮闘しているとはいえ、コンテンツ全体の国際競争力は高くない。収入の海外・国内比は日本は5%で、米国の17%に遠く及ばない。

スイスIMD（国際経営開発研究所）によれば、日本の国際競争力は1991年の1位から2012年に

は27位へと転落した。工業社会に実

力を示した日本産業を情報社会の

中で再生するには、「文化力」を軸に

戦略を建て直さなければならない。

政府はポップカルチャーに代表

されるコンテンツ産業に期待を寄

せてきた。11年前の2003年、内閣官房に知的財産戦略本部を置き、

月には、今後10年を展望した「知的財産政策ビジョン」を策定し、デジタル時代の著作権制度の整備、海外への輸入規制を設けている国への緩和の働きかけ、海賊版対策の強化などを盛り込んだ。政府の知的財産推進計画では、2020年までにデジタルコンテンツ事業を5倍に成長させるとしている。しかし、産業は縮小傾向。政府は国内産業を総合的に拡大させる政策を転換し、デジタル化・ネット化への集中と、海外展開重視の路線を取るようになった。2013年6月には、今後10年を展望した「知的財産政策ビジョン」を策定し、デジタル時代の著作権制度の整備、海外への輸入規制を設けている国への緩和の働きかけ、海賊版対策の強化などを盛り込んだ。

20年までにデジタルコンテンツ事業を5倍に成長させるとしている。各省などが支援策を講じてきた。政

府の知的財産推進計画では、2020年までにデジタルコンテンツ事

業を5倍に成長させるとしている。各省などが支援策を講じてきた。政

府の知的財産推進計画では、2020年までに